

Jóvenes

Jóvenes

En 2005 había en México 33 millones de jóvenes de 12 a 29 años, de los cuales 51.5% eran mujeres. De acuerdo con el Censo de Población y Vivienda 2010 este segmento sumaba 36.2 millones, 50.8% eran mujeres. Los resultados de la Encuesta Intercensal 2015 mostraron que 31.4% de la población total del país era joven (37.5 millones), la presencia de las mujeres es 50.6 por ciento.

Educación

A pesar de los avances educativos en México, persisten importantes rezagos ya que no todos los jóvenes de 15 a 29 años han concluido la educación básica.

Los jóvenes de 15 a 29 años que contaba con educación básica terminada eran 27.8%, la diferencia entre ambos sexos era inferior a medio punto porcentual, en 2015. Resalta que un mayor porcentaje de mujeres (53.7%) que de hombres (51.3%) habían logrado concluir al menos un grado en estudios medios o superiores.

En 2015, dos terceras partes de las y los adolescentes entre 15 y 19 años asistía a la escuela (62.5% de hombres y 62.7% de las mujeres). En contraste, la población en edad de asistir a la universidad (20 a 24 años) presentó en el mismo año, una menor proporción de asistencia (26.4% y 24.7% respectivamente). La carencia de conocimientos y habilidades que se adquieren en esas etapas de la formación académica puede ser una limitante para el desarrollo laboral, social y económico de estos jóvenes.

- En suma, considerando la totalidad de la población joven de 12 a 29 años, menos de la mitad estudian (44%).
- En cambio, casi todos los jóvenes adolescentes entre 12 y 14 años asisten a la escuela (93.5%).
- Las mujeres y hombres de 25 a 29 años con estudios técnicos o comerciales con preparatoria terminada o normal y licenciatura son apenas 27.4% y 28.1% respectivamente.
- Existe en el país una considerable deserción educativa, manifiesta en que los jóvenes 16 y 17 años de edad dejan de estudiar en una proporción de 31.8% los hombres y 30.6% las mujeres.

Los motivos por los cuales las y los jóvenes interrumpen sus estudios muestran diferencias de género, en especial los hombres se ven orillados a abandonarlos o dedicarles sólo tiempo parcial, por la necesidad de trabajar por un pago remunerado; en tanto que para las mujeres es la maternidad o el inicio de una vida en pareja las principales razones de la deserción:

Jóvenes

- Entre las jóvenes de 15 a 19 años de edad que no asisten a la escuela, una de cada diez señaló que el motivo fue que se embarazó o tuvo un hijo o hija; poco más de una de cada diez se casó o se unió y una de cada tres fue por la falta de dinero o porque trabajó, según datos de 2016.
- En el caso de los jóvenes varones del mismo grupo de edad que no asisten a la escuela, casi la mitad respondió que el abandono escolar se debió a que no quiso o no le gustó estudiar, o que ya había logrado su meta educativa; mientras que una tercera parte declaró como motivo de inasistencia la falta de dinero o el trabajo.
- Cuatro de cada diez de los jóvenes de 20 a 30 años de edad que no estudiaban señalaron como principal causa también la falta de dinero o el trabajo, al igual que tres de cada diez de las jóvenes de la misma edad que no asisten a la escuela.

Participación económica de los jóvenes

En 2017 la tasa de participación económica masculina del grupo de jóvenes de 15 a 19 años es 39.5%, y es más del doble (83.9%) para el grupo de 20 a 29 años de edad; las mismas tasas para las mujeres fueron de 18.7 y 48.5 por ciento, respectivamente.

Uso del tiempo

Según la Encuesta Nacional sobre Uso del Tiempo (ENUT) 2014, la participación de adolescentes (12-19 años) y jóvenes (20-29 años) en el trabajo doméstico es mayor para las mujeres en cuatro puntos porcentuales; pero la mayor diferencia se presenta en el número de horas dedicadas a este tipo de trabajo, las mujeres adolescentes ocupan 25.1 horas a la semana en las actividades del trabajo no remunerado doméstico y de cuidados y las jóvenes más del doble, 56.9 horas; mientras que los hombres dedican 12.9 y 17.4 horas semanales en promedio, respectivamente.

Fecundidad adolescente

- El registro de nacimientos de 2016 mostró que 17.4% ocurrió de madres adolescentes (menores de 20 años), cifra que era menor quince años atrás (15.9% en 2001).
- Las encuestas sociodemográficas revelan que una amplia proporción de los embarazos en adolescentes han sido no planeados o no deseados: 39.7% en 2009 y dicha cifra se elevó a 48.5% en 2014.
- La edad promedio en que las adolescentes tienen su primera relación sexual ha variado poco a través del tiempo: en 1987 era de 15.7 años, en 2009 de 15.9 años y en 2014 de 15.8 años.
- Más importante que la edad a la que las adolescentes tienen la primera relación sexual, es que ésta ocurra de manera protegida. Las adolescentes de 15 a 19 años y de 20 a 24 años de edad en su primer encuentro sexual emplearon algún tipo de anticonceptivo en muy baja proporción: 15.9% y 38.9% respectivamente.

Jóvenes

- El método más utilizado en la primera relación sexual fue el condón masculino, lo cual muestra la voluntad de las y los jóvenes para evitar el embarazo y la transmisión de enfermedades sexuales, así como la disposición de los varones a usar protección durante el acto sexual: nueve de cada diez de las jóvenes de 15 a 24 años lo usaron.
- El uso de anticoncepción en la primera relación sexual se asocia con la edad en que ésta ocurre: 6.7% de las jóvenes de 15 a 24 años que ya habían iniciado su vida sexual, lo hicieron antes de cumplir los 15 años; de las cuales siete de cada diez no usaron métodos anticonceptivos; 45.2% de quienes iniciaron su vida sexual entre los 15 y los 19 años tampoco usaron anticonceptivos en su primera relación sexual, proporción que disminuye a 19.5% entre aquellas que la iniciaron entre los 20 y 24 años de edad; según datos de 2014.
- Las adolescentes (15 a 19 años) sexualmente activas aumentaron entre 1987 y 2014, de 12% a 16.4%, aunque la mayor parte de este grupo estaba unida o casada, las solteras han significado una proporción tendencialmente mayor, 2.7% en 1987, 21.6% en 2009 y 27% en 2014.
- Tres de cada diez de las adolescentes de 15 a 19 años unidas (unión consensual o casadas) utilizaban algún método anticonceptivo en 1987.
- La prevalencia anticonceptiva entre las adolescentes unidas aumentó de 39.4% en 2006 a 44.7% en 2009; pasó a 51.5% en 2014. En tanto que las adolescentes sexualmente activas, sin importar su estado conyugal usuarias de métodos anticonceptivos también incrementaron: el uso en dicho grupo era de 45.3% en 2006, 54.9% en 2009 y 59% en 2014.

Referencias

- INEGI, Censo de Población y Vivienda, 2010.
INEGI, II Conteo de Población y Vivienda, 2005.
INEGI, Encuesta Intercensal, 2015.
INEGI, Encuesta Nacional de los Hogares, 2016.
INMUJERES, Cálculos a partir de INEGI-INMUJERES. Encuesta Nacional sobre Uso del Tiempo (ENUT) 2014. Base de datos.
INEGI, Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo 2017. Segundo trimestre.
INEGI. Estadísticas vitales. Registros de natalidad, 2016. Consulta interactiva de datos. México.
Consejo Nacional de Población (CONAPO), 2010. La situación demográfica de México.
Consejo Nacional de Población (CONAPO), 2010. La situación actual de los jóvenes en México.
Consejo Nacional de Población (CONAPO). Indicadores de Fecundidad y de Salud Sexual y Reproductiva 2009 y 2014.
INEGI, Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica (ENADID) 2014. Tabulados básicos.